

Fecha 24/10/2024 \$917.766 Vpe pág:

Vpe:

Vpe portada:

\$1.221.600 Difusión: \$1.221.600 Ocupación:

Audiencia 19.500 Tirada: 6.500 6.500 75,13%

Sección: especial reporte minero Frecuencia: 0

MÁS DE 20 MIL PERSONAS SE DESEMPEÑAN EN EL ÁREA



A pesar de que tanto la pequeña minería como la artesanal presentan aun números menores en comparación con las grandes faenas, el financiamiento estatal ha permitido un aumento significativo de su producción.

> ace un par de semanas, el Gobierno Regional (GORE) de Coquimbo reactivó el convenio de apoyo a la pequeña

> "Estamos logrando una firma tan esperada por nuestros pequeños productores de la zona. Un acuerdo que se va a ver reflejado en oficinas provinciales, donde ellos van a poder desarrollar un trabajo presencial en los diferentes territorios... nuestro compromiso es continuar avanzando en el área en los próximos meses", afirmó el titular del ejecutivo local, Darwin Ibacache.

> En detalle, de acuerdo a información del mismo GORE de Coquimbo, es un convenio que se extenderá durante dos años, con una inversión superior a los 1.500 millones de pesos, que apunta a regularizar además de fomentar una minería sustentable, bajo un desarrollo continuo e integral de la pequeña minería y minería artesanal, lo que permitirá mejorar la productividad junto con las condiciones de seguridad de los productores en todas las aristas del ciclo industrial, incorporando desafíos o soluciones de medio ambiente además

> "Hemos estado esperando ansiosamente ir en apoyo de la pequeña producción de Coquimbo, mineros que están esperando estos recursos. Este tipo de iniciativas son muy beneficiosas

para desarrollar capacidades productivas, aprender más sobre seguridad junto con desarrollar sus labores en pleno cumplimiento de las normas", agregó, por su parte, la subsecretaria de Minería, Suina Chahuán.

Lo cierto, es que, a pesar de que las grandes empresas como, por ejemplo, Los Pelambres, TECK Carmen de Andacollo o la Compañía Minera del Pacífico son responsables de un gran porcentaje de la producción regional, la artesanal junto con la pequeña minería ha ido posicionándose lentamente como un factor a tener en cuenta.

La pequeña y mediana producción en Chile cumple un importante papel al estar presente en la producción de cobre, oro, plata, hierro, manganeso, plomo y zinc, entre otros. En términos de exportaciones, el total del cobre, oro y plata exportado es prácticamente equivalente a las exportaciones frutícolas nacionales. Solo la pequeña minería exporta el equivalente a un tercio de las exportaciones de salmón y la mitad del vino embotellado", señalan desde la Sociedad Nacional de Minería (SONAMI)

En la misma línea, desde la Comisión Chilena del Cobre (COCHILCO), añaden que, en cuanto al impacto territorial, la pequeña minería

metálica y no metálica es una actividad relevante en términos de empleo, el cual se ha mantenido en torno a los 20.000 trabajadores directos en 2023.

"Este aporte al empleo es especialmente relevante en localidades de la zona norte. Al considerar la encuesta ENE del período mayo-julio de 2023, en 21 comunas del país, la pequeña minería aporta con al menos un 3% de participación en el empleo directo, y al sumarse el empleo indirecto, esta cifra se eleva a 34", manifiesta.

Para el ingeniero, académico y director del Departamento de Ingeniería en Minas de la Universidad de La Serena (ULS), Alberto Cortés, se puede decir que no existe una definición real que involucre y distinga a los mineros artesanales de escasos recursos, del actualmente reconocido como pequeño minero. Es así como no existe comparación que diferencie entre la pequeña minería y minería artesanal, ya que esta presenta diferentes recursos económicos, culturas, grados de organización, capacidad productiva junto con mineralizaciones desconocidas, entre otras características.

'Eso sí, este sector requiere apoyo de fomento a través de las instituciones del Estado, incorporar tecnologías a las operaciones unitarias básicas como también acceder a tecnología que le permita agregar valor a los minerales que por baja ley o distancia, no pueden acceder a los poderes de compra de la ENAMI (Empresa Nacional de Minería)...de igual forma, Chile firmó el Convenio Minamata, el que implica que no se podrá utilizar amalgamación de mineral aurífero, por lo que se deberán realizar acciones para buscar alternativas tecnológicas", finalizó.

En tanto, el director de la carrera de Ingeniería en Minas de la Universidad Central (UCEN) en la Región de Coquimbo, Cristian Sánchez, dijo que los pequeños productores artesanales han ido aumentando su participación en la producción en las últimas décadas.

"Ahora bien, sus tasas de explotación son pequeñas. De hecho, estamos hablando de faenas de menos de 12 trabajadores. En tanto, en la pequeña minería puede aumentar hasta los 80 (...) este es un negocio que obviamente busca utilidades, generación de capitales...en este sentido, en los últimos cuatro años ha existido bastante apoyo de parte de los diferentes gobiernos. Esto ha permitido, entre otras cosas, estandarizar sus procesos de seguridad", concluyó.